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Fecha:  19/07/2020 

Horario : 5:30 PM 

Coordinadora: CIPROS  

Moderadora: Rossana   

Relatora: Germania Mercedes  

No de participantes: 13 

mujeres;11 hombres:3 Otros:   

 

 

Descripción actividad:  

RELATORÍA: CONVI SEC  ASFL QUE TRABAJAN CON NIÑOS EN SITUACIÓN DE CALLE 

 

Tipo de dialogo: territorial ______sectorial_____Ultramar______ 

Objetivo. Analizar la realidad vivida por los niños-as en situación de calle, a través de las organizaciones 

que trabajan directamente con los niños-as en situación de calle en la Rep. Dom. Ver su situación  ante 

la pandemia de covid-19. 

Temáticas establecidas: salud, económico-social; político-institucional. 

Breve contextualización: 

 

Presentación de la Metodología Guadalupe Valdez :  
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-socia 

C. Político institucional 

 

Franchesco: Buenas tardes a todas las personas que participan, realmente nosotros desde Proyecto 

Esperanza soy el encargado de Proyecto Esperanza, Rossana explico que hacemos.  Veo muchos 

compañeros y compañeras de trabajo del día a día que estamos haciendo, realmente la pandemia 

levantó una gran cuestión y midió la temperatura de lo que es la situación de niños y niñas, en situación 

de calle en el país.  

 

Esta pandemia golpeó justamente en los últimos meses del actual gobierno, del gobierno del Presidente 

Medina y en estos últimos meses se vio todo reflejado, los límites que tuvimos en los últimos 4 años, 

básicamente tuvimos un cambio de dirección tres veces, tuvimos tres directoras en 4 años en el sistema 

de protección y esto no nos permitió una línea continua de trabajo, siempre nos encontramos 

empezando de cero, esto para responder ya la primera pregunta sobre el tema político institucional, el 

límite de construir una línea clara, un programa de cuatro años una acción en conjunta entre el Gobierno 

Central y las Instituciones de la Sociedad Civil, las ASFL cómo se llaman en el país por lo cual la dificultad 

de poder armar una agenda común y en una intervención común, respecto a la población en situación 

de calle, el presidente Medina se había propuesto 10 mil niños trabajados, ponemos entre comillas, en 

estos 4 años creo que no alcanzamos ni los 2000, independientemente de evaluar si existen 10.000 o 

menos niños en situación de calle porque no hay levantamientos claro. 

En el tema económico social también fue bastante complejo, suerte en los países como el de nosotros 

siendo caribeños no tiene el problema de la temporada fría y tampoco de sufrir las noches frías, pero si 

los niños por nosotros a mitad de la pandemia decidimos abrir el hogar de acogida a niños en situación 

de calle derivado por CONANI y los recibimos el relato de ellos era un sufrimiento constante porque 

muchas tiendas sobre todo cafeterías, restaurantes, bares, habían cerrado por lo cual la oportunidad de 

encontrar comida, la intervención ahí no estuvo fuerte tanto de las instituciones del Estado, como las 

instituciones de la Sociedad Civil y cada uno un poco se encerró en sí mismo por obvia razón, por el tema 

de la contaminación y todo cuidando mucho lo que ahí dentro y un poco también descuidando lo que 

había fuera, y por el tema salud bueno este impacto, nosotros recibimos algunos niños con situación de 

consumo básicamente consumo de pegamentos y cemento y estas cosas la respuesta en los Hospitales 

fue compleja, porque los Hospitales se había todos convertido en centro Covid con atención Covid, los 

psiquiatras no iban a trabajar entonces eso fueron límites bastante grandes, pero realmente no fue una 

sorpresa simplemente fue una confirmación de lo que ya se sospechaba que si tú no construye una 

política pública común entre todos los actores desde los más chiquitos hasta el Gobierno Central te 

resulta muy complejo en momentos como ese poder enfrentar situaciones de emergencia como la del 

Covid- 19. 
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Olga Arocha: Soy Olga Arocha de Fundación Rey de misericordia y quiero agregarle a lo que dijo 

Franchesco aparenta que la Licda. Kenia Lora tenía un plan desde que llegó y que la que está nueva lo 

está terminando o siguiendo, el asunto es que nosotros las ASFL que somos las que damos el servicio, 

no sabemos, no estamos enterados de cuáles son los planes, proyectos, visiones que ellos tienen, porque 

aunque tienen un consejo que participan algunas ONG pero yo entiendo que nosotros como institución 

quedamos el apoyo a CONANI que sin nosotros ellos no existen debiéramos tener más información de 

ellos y no que solamente sean supervisados y ya, yo entiendo que ellos nos tiene que dar más 

participación de los planes que ellos tienen. 

 

Dennise Pichardo: Es cierto lo que dice Franchesco es muy difícil cuando la política se lleva por 

instituciones o por personas que prácticamente responden a un lineamiento del partido, no de la política 

en sentido general, es que no tienen claro cuáles serán los lineamientos de esa política de la niñez y otro 

de los problemas que se destapa como decía Franchesco, yo estuve buscando en los primeros días 

auxilio, gritando a voces,  yo no me podía exponer una por mi edad y otra mí enfermedad y nadie 

respondía con 20 migrantes niños en la calle, nadie respondía ni CONANI, ni nadie, contacte con salesiano 

empezamos a hacer un trabajo, pero eso es falta de una visión y cómo yo tengo el lema de siempre y 

una compañera mía decíamos, que como los niños no votan nadie los ve, entonces eso es un problema 

que debemos enfrentar unidos, porque cómo es posible que se estén dando unos recurso bastantes 

amplios, que no se manifiestan y que no se vean, porque eso de los 10,000 niños están en la calle, quién 

ha hecho aquí encuesta, creo que para el 2010 se hizo una encuesta Enhogar que señalo 

que habían 300.000 niños trabajadores en situación calle, pero hace mucho. 

El otro problema que decía Franchesco como se desarropó la pobreza, lo que estábamos mirando el 

hacinamiento, la pobreza y como fruto de esa pobreza se ha destapado muchos abusos, como abusos 

sexuales de explotación sexual, los mismos adolescentes, ha sido una cosa enorme con la psicóloga que 

tenemos, nosotros hemos estado en las calles, yo no pero mi personal ha estado en las calles, hemos 

tenido explotación sexual comercial de extranjeros, hemos tenido embarazos, adolescentes extranjeros 

con enfermedades de transmisión sexual VIH-SIDA, hemos tenido niños que su madre o un familiar lo ha 

apuñalado y casi se nos muere, la última situación que detectamos ayer fue de una familia con 4 niños 

creo que de 7 a 15 años, abusados sexualmente por su padre, en este sentido uno se ve solo… porque 

uno llama a gritos y apenas te responden y cuando te responden, el caso de un extranjero en 

explotaba sexualmente a una migrante Haitiana, sueltan al individuo bajo fianza porque son migrantes 

y en ese sentido uno se siente muy impotente con esa situación pero …. (Se perdió lo comunicación). 

 

 

2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 

y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 

Mercedes: Mercedes de Acción Callejera en Santiago, realmente comparto mucho la experiencia de lo 

que han podido compartir, en principio nos hacíamos la pregunta que respuesta abrían para los niños en 

situación de calle, la institución buscaba qué respuestas podría ver del Estado, a medida que la institución 

cerraban las puertas para recibir los niños, pero teníamos que buscar respuestas de que se iban a hacer, 
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que se estaba diseñando para dar respuesta a esa cantidad de niños que estaban en las calles y fue lo 

mismo y creo que hasta el momento sigue siendo igual, el temor a abrir puertas para dar servicios por el 

contagio del Covid 19, no tenemos ninguna estrategia o metodología para poder decir, se le pueden 

empezar a dar los servicios, vamos a darle respuesta a los casos que tenemos, los vamos a referir a tener 

la apertura que se necesite con una atención adecuada hacia los casos. 

La experiencia con los chicos porque por igual continuamos dándole el servicio, identificando en las 

calles, tratando de tener algún tipo de acercamiento con las protecciones y la respuesta de los 

muchachos, es eso que al no haber ningún estacionamiento ni nada que hacer, ni dónde pedir comida, 

ni trabajar, pues tenían una situación súper difícil, por lo cual es donde nos hacemos la pregunta y 

empezamos a elaborar, que vamos a hacer desde la institución y con otras instituciones aliadas para 

poder dar respuesta a esa situación, igual tanto en el ámbito de salud, nos preguntamos si un niño se 

detecta con una condición o tiene una condición, los referimos, los centros que tiene la apertura para 

recibir a un niño sin acompañamiento y cuando uno tiene todas esas cuestiones porque no ha escuchado 

ningún plan para la niñez en situación de calle, pues ahí es que tenemos el tranque y que bueno que 

estamos aquí conversando y reflexionando  

 

Rosanna Moderadora: Gracias a ti Mercedes por participar hay algo que sí que me parece muy 

interesante que nos has compartido, ¿qué es en estos días de crisis hemos estado pensando que hacer 

como solucionar con cuál es el abordaje y es muy bueno contar con estos espacios porque tenemos un 

espacio de articulación dónde están todas las ONGs e instituciones a fin de hacer alguna línea que sirvan 

de soporte para aquellas cosas que ya estamos haciendo bien. 

 

3-¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso 

progresivo a la vida cotidiana habitual? 

Mercedes: Si nos ponemos a ver las problemáticas que vamos a enfrentar, nosotros ya le estamos 

brindando algunos servicios, servicios de alimentación a los niños, identificando situaciones, pero con 

esta apertura la falta de educación, de atención hacia los muchachos, el riesgo es mucho más alto, 

porque más niños en ese sentido ellos entienden, que pueden salir a trabajar a pedir, por qué ya hay 

más personas en las calles, entonces todo este movimiento y apertura progresiva lo que pone aún más 

en riesgo la situación de los muchachos, porque igual como a información en todo se escucha de todo 

un poco, pero como les llega a ellos, como ellos la entienden esa información y realmente creen que eso 

es cierto y lo digo por experiencia propia, porque escuchar a un muchacho decir los que ellos dicen 

cuando uno le va a entregar una mascarilla y ellos dicen no, eso no es no es nada, a mí no me va a pasar 

nada, porque yo he comido comida hasta de los basureros y no me he muerto, esta enfermedad no me 

va a hacer nada, ese tipo de comentarios y de situaciones con un chico en situación de calle, con esta 

apertura abre más el riego y es en lo que debemos de seguir enfocándonos, para buscarles soluciones. 

Dennies: Yo creo que se va a complicar mucho más la situación de los que trabajamos en la prevención 

frente a los abusos, explotación y abuso sexual, porque la pobreza, eso está seguro que la economía de 

los países no solo el nuestro, muchos de los proyectos que muchas veces nos pueden apoyar tanto de 

Europa como de Estados Unidos lo van a pensar muy bien ahora, porque con esto de la pandemia es 

todo el mundo estamos pasando por la misma situación, en país como le había dicho anteriormente va 

a tener un cambio político o de persona porque quizás no va a cambiar nada…digo el mismo contenido, 

no he oído a ningún candidato con una propuesta a favor a de la niñez, a noche es que estaba escuchando 



 

5 
 

    

a una candidata a diputada y estaban hablando sobre la prevención en el embarazo, la niñez, pero eso 

es como un discurso de todos los candidatos parecen reina de belleza y también a ninguno de los 4 

candidatos, solo escuchado Aura Celeste que ha hablado de la situación de la niñez y creo que su esposo, 

pero creo que los otros no han hablado, no hay una propuesta, yo hasta voy guardando los periódicos, 

no hay ninguna propuesta a favor de la niñez, porque están ahí como el que está obligado pasarle un 

dinero y gastarlo. 

Escuche en estos días sobre una persona de CONANI diciendo de ese gran trabajo que habían hecho en 

Santiago, apoyado con todas las organizaciones en Santiago, los niños en la calle, los trabajadores, todo 

lo que entregaron y eso… yo dije mira qué suerte tiene Santiago, pero escuchando a Mercedes ahora, 

pienso era en otro Santiago que ellos estaban hablando, realmente no quiero ser pesimista, sino realista, 

para saber cómo debemos prepararnos para enfrentar desde ya, hay niños saliendo a buscar comida 

porque la situación de pobreza para los padres de ellos que son los que salen en el día a día al chiripear, 

que se le va a poner más difícil. 

La escuela también ha sido otro renglón porque no todos los niños de nuestro país tienen alcance a una 

computadora, ni a un celular, ni a una línea de Internet, para recibir clases son muchos los niños los que 

van a quedar ahora fuera del programa estudiantil y no van a pasar de grado y se van a quedar porque 

no tuvieron oportunidad, ni de una mamá que ayudará a hacer la tarea, no puede o no sabe, ni tampoco 

tiene para comprar un paquetito de Internet que el mínimo son 50 pesos, pero eso hace falta para la 

comida, entonces son todas esas situaciones, en cuanto a salud sabemos la crisis económica que 

engloban esta situación, yo veo la situación más difícil, por eso igual que ustedes hago el llamado que 

tenemos que estar más unidos, buscando las estrategias en conjunto que nos pueden ayudar a impulsar 

políticas públicas para que con ella podamos exigirlas y que se cumplan, porque no somos las ONG que 

debemos cargar con una situación que es una situación del Estado, nosotros lo hacemos porque sabemos 

que desde la Sociedad Civil tenemos que aportar, pero nos han dejado la carga a la Sociedad Civil, nos 

han dejado hasta lo que no nos corresponde que es la justicia, tenemos que la Sociedad Civil que cargar 

con ella, por eso, donde yo vislumbro que pueda darse, es con la unión, con la estrategia clara de 

nosotros, hacer políticas para la Niñez, pero que el Estado la cumpla, pero no una sola organización 

porque a veces nos vemos así, nos da un poquito de orgullo de brillar y nos olvidamos de los otros, es 

momento de unir fuerzas y trabajar en conjunto 

Rosanna Moderada: Kenje Scarlett Romero nos comparte el siguiente mensaje en el chat 

“entiendo que se va a complicar bastante porque la Covidianidad ha puesto en evidencia que las políticas 

públicas existentes de niños, niñas y adolescentes son dispersas, que se convierte en gestores de una 

realidad suyas, sin contar con la experiencia de las ASFL que son los mediadores de la situación de los 

niños-as en situación de calle”. 

 

Dennise: De acuerdo con ella porque la persona que habla sobre el Directorio, las ONGs estamos ahí, 

porque si usted supiera que es más sacrificio estar en el Directorio, que es mejor estar fuera, porque es 

algo que este hecho, Salud Publica esta por su parte, Educación está por su lado, no están alineados, 

cada quien da un informe grandísimo, pero no están alineadas. 

Olga: Yo deseo compartir algo, yo he estado en reuniones virtuales con el Ministerio de Trabajo 

especialmente para la provincia de Santiago, entonces presentan la realidad porque todos la sabemos, 

porque todos las vemos, pero las soluciones no son soluciones y la responsabilidad como bien dijo Denis 

se lo echan a las ONGs, por ejemplo nos reunieron a todos, a los magistrados del Tribunal, a las ONGs, a 
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Educación para qué, para decirnos que había 100 niños en la calle pidiendo especialmente en las carreras 

de 4 años, que había que recogerlos, que había que darle talleres en las escuelas y que el Ministerio 

Público debía llamar a los padres y hacer un compromiso, pero en realidad eso no se soluciona así, 

entonces nosotros las ONGs aunque queramos, no puede ser así, no hay estructura entonces qué pasa, 

viene esta crisis del Covid-19 pero CONANI tampoco decide abrir una casa de emergencia en diferentes 

provincias, para cuándo se presente el caso 911, la policía, violencia de género, el tribunal, lleve los niños 

a donde los va a llevar, por ejemplo nosotros tenemos 105 del niño albergados, no podemos estar 

recibiendo un niño de la calle sin saber si está contaminado, pero entonces a donde van a dejar ese niño, 

no lo pueden dejar presos hasta que vengan sus padres, es algo que hay que plantearse, porque es que 

todas las instituciones del gobierno deben saber que tienen una responsabilidad, porque además ellos 

reciben mucho presupuesto y no se los dan a las ONGs. 

4-Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la 
actual? 
 
Franchesco: Uno de los elementos que conversando con el equipo fue la cantidad de ayuda que nosotros 
recibimos durante estos últimos 2 meses fueron muchísimos de verdad nos sorprendió, realmente los 
casos que tenemos en la fundación se redujeron muchísimo, sobre todo por las muchas empresas que 
empezaron a ayudarnos, esto es si queremos encontrar una parte buena, no podemos encontrar una 
parte buena cuando mueren decenas de personas, algunos de los elementos fueron esos, la Sociedad 
Civil empezó a hacerse visible, empezaron a adornar ampliar su conocimiento, empezaron a conocernos 
más. 
Justamente por la interacción que tiene sobre todo con el sector económico, tiene que ser mucho más 
efectivo, aprovechar este momento para seguir esos lazos que se ha creado en este tiempo de pandemia, 
para que podamos seguir trabajando, entender que no estamos solos y que necesitamos el apoyo de los 
demás, muchas veces los otros nos cierren las puertas, pero seguir en esta línea de trabajo. Esto para 
una primera parte para una segunda parte sería a los aspectos éticos sociales y políticos, seguir un poco 
lo que se decía ahorita con Olga la intervención inmediata muchas veces tenemos este trabajo de Acción 
Callejera, Denis misma con Caminante nos vemos muy alejados entre nosotros mismo yo desde Proyecto 
Esperanza, Olga de Misericordia empezar a interactuar un poco más, con Denis lo hemos intentado un 
par de veces, este vínculo de trabajo que ellos hacen en la calle, lo hacen muy bien es un trabajo ético 
social, político y económico y la respuesta que podamos dar en un segundo momento, creo que sería 
súper importante, revisar esta parte buscar formalizar este tipo de trabajo en conjunto. 
 
Denis: Una cosa aprendida que nos ha hecho revisar, como que nos coge de sorpresa sin ninguna 
preparación en ese sentido de lo que pueda pasar más allá, de los que vivimos el día a día, sin pensar 
que pueda pasar algo en el caso nuestro que siempre para estos tiempos dábamos unos talleres para 
esperar los huracanes, a quien avisar, donde ir, tanto lo hacíamos con los niños, como con nosotros 
quienes estarían dispuestos con nosotros, nos preparábamos para cuando llegara la temporada ciclónica 
pero, para esta situación que nos llegó, fue algo desprevenido que realmente no estábamos preparados, 
debemos repensar para eventos como estos que se nos puedan repetir a quién vamos a acudir y qué 
vamos a hacer, quien está disponible, nosotros tenemos redes que nos han apoyado mucho, pero ha 
sido en el caminar, no ha sido nada escrito como un código de conducta, nosotros debemos aprender y 
yo creo en eso, realmente nosotros no hemos recibido ninguna ayuda del Estado, nosotros no tenemos 
esa alianza con el sector económico con ninguno, ni siquiera en Boca Chica lo tenemos, entonces yo he 
visto esta alianza en el sector económico, yo digo en una manera...que le salió ahí la solidaridad, el apoyo 
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social en algún momento, pero cuántas veces, cuántas cartas, uno dirige… y no, aquí tiene que haber 
política para todo, política para educación, yo sé que tienen a muchas personas, ONGs que la tienen 
nombrada y a otras no, las políticas se van para un lado pero para otro no, en el caso de nuestros nos lo 
hemos planteado pero tenemos que vernos la preparación, la visión de futuro no de la inmediatez y la 
parte de esas alianzas y esos compromisos que hemos asumido a nivel ético social, que a veces le 
tenemos tanto miedo de quien nos va a dar un sobre que a veces preferimos no tomarlo, eso nos pasa 
muchas veces quizás por el sector que trabajo y vivo, muchas veces te dan un sobre con la derecha pero 
ese contenido del sobre te lo están quitando por la izquierda o con explotación de los mismos Papás de 
los muchachos o con la explotación sexual o con cualquier tipo de abuso al mismo trabajador, que tienen 
a su lado, entonces todas esas cosas no hay que ser tan puritano, pero también en una sociedad 
consumista que nos ha revoloteado a todos… yo creo por lo menos ver desde ese ángulo, creo en la 
solidaridad, creo en la unidad, creo en las personas, las instituciones económicas, sociales, hasta políticas 
también, pero como institución como tal tenemos que revisarnos, porque es muy fácil podemos dar en 
un momento de crisis, pero en otros momentos explotar a los trabajadores en su condición, en su 
situación económica, pero estamos de acuerdo que tenemos que revisarnos porque las cosas no van a 
venir muy buenas. 
 
Mercedes: Franchesco decía que se han podido recibir y hemos tenido respuesta solidaria también 
podemos decir lo mismo desde Acción Callejera, hemos tenido respuestas solidarias de otras 
organizaciones empresas y donaciones de kit de higiene y alimentos, la cual la institución ha hecho un 
trabajo de manera de prevención en el ámbito de comunidades, identificando las familias más 
vulnerables con la que ya trabajamos dentro de nuestro programa de prevención, igual hemos dado 
seguimiento a través de plataformas digitales, las maestras de las salas de tareas con las familias y 
haciendo ese trabajo de atención de ese tipo, tanto de orientación y así como de entrega de los kits de 
alimentos, dónde tenemos la complicación es con los niños en situación de calle, niños que tú dices una 
familia cocina y tienen dónde comer, dónde llegar, qué servicios se les ofrece y en eso estamos, 
valorando y viendo desde todas las medidas sanitarias y de protección, que se le puede ofrecer, ya 
estamos viendo los procesos, porque quizás estás ofreciendo la alimentación, pero realmente hay que 
ver qué es lo que necesitan especialmente…quizás esos niños lo que necesitan es un baño, lo que 
necesitan es orientación, pero con toda esta situación como las organizaciones que dan una respuesta 
de atención a niños que están en esta situación, tenemos que buscar estrategias, medidas para poder 
garantizar derechos a esos niños y niñas dominicanos y entre ellos niños migrantes, ahí es donde 
debemos de ir conversando y buscando soluciones este tipo de situaciones que debemos seguir 
conversando y buscándole soluciones compartiendo para seguir dando respuestas. 
 
Guadalupe: Me gustaría decir algo con respecto a eso porque a mí me parece que lo que han tocado las 
diferentes personas con respecto al tema de las ayudas, me parece que es un tema fundamental en un 
Estado de Derecho, la única garantía que tiene un Estado para garantizar los derechos y los derechos 
que se plantean de los niños en nuestra Constitución, es un tema de universalidad de derechos, 
justamente tenemos que avanzar hacia el reclamo y la exigibilidad de que se cumplan esos derechos, 
que están en la Constitución, a las instituciones que trabajan con niños en situación de calle, tiene que 
ser el Estado a través del Presupuesto Nacional que garantice que se les faciliten esos recursos necesarios 
para poder cumplir y atender esa población, porque en el fondo es una manera de corresponsabilidad o 
sea la Sociedad Civil, las Iglesias, las ASFL, la Junta de Vecinos que trabajan con esa población muchas 
veces de manera solidaria, pero se necesita que haya recursos del Estado para garantizar eso y creo que 
cada vez es más lo que nos muestra el Covid-19, es que justamente esa solidaridad que se pueda 
manifestar, tiene que ser una solidaridad basada en el respeto a la dignidad de las personas y en este 
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caso a la dignidad de los niños y niñas en situación de calle eso mismo parece que es muy fundamental 
y yo creo que va a ser falta y es que ha habido muchas cosas que se han dado, que se han regalado y que 
se han tramitado, pero no estoy tan segura de que todas esas ayudas sean ayudas realmente basadas en 
el respeto y la dignidad de las personas, de las instituciones, entonces eso me parece que tenemos que 
replantear no solamente para ahora, sino para futuros momentos. 
 
Mercedes: Si me permiten decir algo con relación a lo que están comentando algo muy importante que 
yo entiendo que nosotros como ONGs no nos hacemos sentir porque no está todo el grupo unido es que 
se vio muy claro que en el decreto de las Fases sacaron a las ONGs, de ser beneficiadas de las Fases, 
cuando nosotros estamos dando servicios a cosas que son responsabilidad del Estado, sin embargo no 
nos trataron así y yo entiendo qué es partes de nuestra labor en unidad mostrar al Estado la importancia 
de nuestros servicios, porque no es algo que nos pagan es algo voluntario, pero el deber del Estado es 
velar por las cosas que nosotros le estamos haciendo que le corresponden a ellos.  
 
 
5- ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 

Dennise: Yo creo que ya fueron saliendo algunas cómo es la articulación entre las instituciones que 

trabajamos con niños niñas y adolescentes en situación de calle o trabajadores, porque muchas de las 

otras instituciones que no trabajan con esa población no entienden perfectamente que es lo que pasa y 

aquí tenemos experiencia que son Acción Callejera y Caminantes que hace unos años llevamos un 

proyecto y tuvimos trabajando por 3 años, con fondos de la USAID coordina no por SSRC son proyectos 

de mucha experiencia de trabajar con los recursos de enfocarnos en una temática y éramos cinco 

instituciones y las cinco trabajamos con esa población de niños en situación de calles niños trabajadores 

o víctimas de abuso. 

Todos los niños que existen nosotros queremos trabajar con ellos, pero te sabemos que nuestro enfoque 

en ese momento fue para esta población esa fue una buena experiencia. Porque estuvimos trabajando 

con CONANI y con el trabajo del UNICEF durante 4 o 5 meses duramos trabajando los lineamientos de 

política para niños trabajadores en situación de calle. Ese proyecto quedó súper bonito, creo que con 

esa unidad que habíamos desarrollado podemos decir por dar esas combinaciones con el Estado y 

coordinaciones sociales como decía Guadalupe, el Estado es el responsable de una garantía de Derecho 

pero sabemos cómo es, entonces esa unidad a nosotros nos dio mucho poder a nivel nacional e 

internacional nos capacitamos muy bien, así que yo creo en esa unidad, en ese proyecto, más porque en 

el foco del mismo estábamos nosotros mismos. 

Franchesco: Yo creo que nosotros tenemos muchas barreras que romper y algunas fronteras que 

explorar Denis viene trabajando hace muchos años y puedes redactar sobre su trabajo y el trabajo de 

caminantes en muchos espacios, por ejemplo todos nosotros estamos faltando en las universidades y 

muchas veces nos encontramos con personal que tenemos que formar intensamente y el Ministerio de 

Educación a los meses que se gradúa nos los quitan, porque la gente va hacia una atractiva económica 

mucho más interesante, y ese trabajo en la universidad no lo hemos hecho como organizaciones de la 

Sociedad Civil que trabaja el tema de la niñez, empezar a romper la barrera que la educación se hace 

simplemente en la escuela, esa es una mentira, lo que hacemos nosotros, es pedagogía, es educación es 

un ejemplo romper o de empezar a reengancharse con los temas de las universidades, la capacitación 

técnicas y enfrentar, en eso CONANI nos lleva adelante porque CONANI e INAIPI hicieron un acuerdo en 
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la capacitación del personal de ellos, hay todo un tema con el sector empresarial para hacerlo como 

gremio, como caminantes, como Proyecto Esperanza, veo al Padre Tomás muy activo con fundación la 

Merced y otras fundaciones que necesitamos tanto esto como gremio, como dijo Guadalupe el 

compromiso del Estado con respeto a cualquier niño que entre en un sistema, hay el 5% de los 

Ayuntamientos que va en esta dirección y creo que ninguno de ellos lo están invirtiendo en ese sentido 

apoyando iniciativas locales, los elementos de descentralización es un elemento importantes, esperamos 

que sea importante en los próximos cuatro años, pero tenemos que nosotros meternos como gremios a 

pelear por eso, está todo el tema del Marketing, entre comillas lo que hacemos, un ejemplo con un niño 

que estamos ayudando, sino vender el producto entero de lo que estamos haciendo, que vender el 

producto de cuántos niños estamos atendiendo, cuántos tenemos en atención, cuál es la capacidad que 

nosotros tenemos de garantizar el acceso a la justicia, pero esas son cosas que tenemos que trabajar 

discutir entre nosotros, cuando vino RIDIAC en marzo, empezar un camino juntos, viendo cómo podemos 

ser los más abiertos, todos juntos, ahí vemos el apoyo que tenemos de CIPROS que nos han acompañado, 

donde ellos muy poco han trabajado el tema Niñez, pero hay una voluntad clara de trabajar, Germanía 

y todo el equipo de Guadalupe, y creo que esas son cuestiones que dejó de la mesa para que podamos 

reflexionar, sobre todo en esta pandemia que estamos todos en las casas y ver de qué forma podemos 

desarrollarlo. 

Guadalupe: A mí me parece que justamente estas últimas intervenciones Dennise y Olga también 

Franchesco, señalan la importancia de que nos articulemos, 

De que no trabajemos de manera particular o aislada, sino que a la agenda particular de cada 

organización en sus comunidades, con la población y demás podamos ir generando un espacio como 

este, que trascienda incluso el momento electoral, para construir esa agenda ciudadana que está 

planteando el Diálogo Ciudadano, de cara a tener como claro cuáles son los temas de derechos que 

necesitamos que en la próxima administración de gobierno, independiente de quien sea el candidato 

que salga electo en las próximas elecciones, tiene que cumplir todo esto, para garantizar los derechos 

no es simplemente que lo digas en un discurso o que regalen algo sino, que ese es un compromiso tiene 

que concretarse los recursos en el Presupuesto General del Estado, y ahí es que creo que si trabajamos 

juntos haciendo incidencia, podemos hacer un comunicado por ejemplo, una petición, lograr 

interacciones con el Congreso, pero si va una sola persona o una solo tienes acción no lo vamos a resolver 

pero sumando voluntades en conjunto creo que podemos resolverlo, también sumar otras 

organizaciones que trabajan estos mismos temas de niños en vulnerabilidad y riesgo para que así 

tengamos mucho más oportunidades y ese sería el gran acuerdo para que esta tarde podemos empezar 

a juntarnos y formar acuerdos para que podamos coincidir con una agenda ciudadana de manera 

conjunta para dialogar con las instituciones públicas y también con el Congreso y la Municipalidad, lo 

que acaba de plantear Francesco es muy importante y ahí podemos retomar el caso de Santo Domingo 

de ver cómo se trabaja desde este espacio para articular acciones o hacer una alianza estratégica por 

ejemplo con algunas alcaldías que están interesadas en este tema o para trabajar con la Mancomunidad 

del Gran Santo Domingo, entonces coloquemos eso en agenda para lanzar próximamente. 

Olga: Muchas gracias por la oportunidad de verdad lo aprecio muchísimo, y yo entiendo que así como 

dice Guadalupe podríamos tener una vista o reunión, ir a ver los planes que tenemos por provincia, por 

ejemplo la situación de Dennis en Boca Chica tal vez no es la misma que tenemos Acción Callejera y 

nosotros, Franchesco en Monte Plata, Pero si el apoyo que podemos tener con el Ministerio de Trabajo 

porque no sé cuál es la razón, pero ellos están más involucrados, más deseoso hace mayor reuniones 



 

10 
 

    

para ver cómo se puede solucionar los problemas de los niños de la calle que CONANI, porque nunca he 

recibido una solicitud de reunión de CONANI para preguntarme cuáles son mis necesidades, que 

problemas yo veo en Santiago, eso yo nunca lo he tenido, pero si tal vez, esto mismo que hacemos vamos 

planificando y uniéndonos para tal vez escribir una carta en conjunto o ir a visitar el Ministerio de 

Trabajo, o sea algo que se note el impacto porque el Estado nos necesitas, pero aparenta que como 

estamos cada uno aislados no nos hacemos sentir la necesidad, sino que ellos piensan que son parte, 

hay veces que me llaman de CONANI exigiendo como si yo fuera un hogar de CONANI no es así, entonces 

creo que nosotros debemos de fortalecer no más o menos más para poder lograr lo que queremos. 

Rossana Moderadora: Muy bien, Siguiendo la línea de lo que hemos compartido Guadalupe, Franchesco, 

Olga es justamente lo que queremos en este diálogo, que al final podamos construir alguna propuesta 

que podamos llevarla como dice Olga a CONANI, a las autoridades que están ahora en el poder y los que 

vienen a partir del 5 de julio, que este día pueda servir para la construcción de una propuesta como lo 

planteo Guadalupe, Franchesco, le paso la palabra a Guadalupe para que de las palabras de cierre. 

 

Guadalupe: Agradecerle la participación porque creo que ha sido un diálogo realmente muy rico de 

mucho contenido y de eso se trata yo creo que esto nos da una luz y una esperanza de que los-as que 

estamos aquí tenemos esa voluntad y esa necesidad de juntarnos, yo creo que el Covid-19 y este tema 

del distanciamiento social que nos ha impuesto esta pandemia, no nos puede llevar a separarnos más 

sino todo lo contrario, creo que la gran oportunidad es centrarnos, construir juntos y sentir que no 

estamos solos, Foro Ciudadano hay muchas organizaciones de ustedes que quizás las conocen que es 

una plataforma que está trabajando en esto también para los próximos tiempos, así que animémonos y 

sigamos adelante que los niños y las niñas sobre todo en estas situaciones tan difíciles que ustedes han 

plantearon con casos concretos que están viviendo, no podemos dejar que pasen desapercibidos porque 

esos niños tienen derechos y es lo más importante, y nosotros lo que tenemos que exigir es que se 

cumplan esos derechos, no en la Constitución solamente, sino en la práctica, sumando voluntades. 

Muchísimas gracias por estar aquí, les agradecemos a Rosana, Proyecto Esperanza, Francesco, Acción 

Callejera, Germanía, Olga, Dennis que hemos caminado por esas calles desde hace muchos años, a 

Franklin que está ahí, a Cynthia Lora y Johnny Núñez. 

El Proyecto Esperanza a esta coordinando junto con Germanía y CIPROS así que muchas gracias por estar. 
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 

 

Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas  

A. Salud  
B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad) 
C. Político-institucional. 

 
Justamente tenemos que avanzar hacia el reclamo y la exigibilidad de que se cumplan los derechos, 
que están en la Constitución, a las instituciones que trabajan con niños en situación de calle, tiene que 
ser el Estado a través del Presupuesto General del Estado que garantice que se les faciliten esos 
recursos necesarios para poder cumplir y atender esa población, porque en el fondo es una manera de 
corresponsabilidad o sea la Sociedad Civil, las Iglesias, las ASFL, la Junta de Vecinos que trabajan con 
esa población muchas veces de manera solidaria, pero se necesita que haya recursos del Estado para 
garantizar eso y creo que cada vez es más lo que nos muestra el Covid-19, es que justamente esa 
solidaridad que se pueda manifestar, tiene que ser una solidaridad basada en el respeto a la dignidad 
de las personas y en este caso a la dignidad de los niños y niñas en situación de calle. 
  
¿Qué articulaciones se pueden hacer?  

Estar más unidos, buscando las estrategias en conjunto que pueden ayudar a las OSC a impulsar 

políticas públicas para poder exigirlas y que se cumplan, las ONG debemos cargar con la situación que 

es una situación del Estado, desde la Sociedad Civil tenemos que aportar, pero exigir que el Estado 

cumpla, es momento de unir fuerzas y trabajar en conjunto. 

Empezar a interactuar un poco más, con Denise lo hemos intentado un par de veces, este vínculo de 
trabajo que ellos hacen en la calle, lo hacen muy bien es un trabajo ético social, político y económico y 
la respuesta que podamos dar en un segundo momento, creo que sería súper importante, revisar esta 
parte buscar formalizar este tipo de trabajo en conjunto. 
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CONCLUSION DEL ENCUENTRO: 

Los representantes de las organizaciones que trabajan con niños-as en situación de calle, resaltaron el 

poco apoyo  que recibieron de CONANI como organismo rector de la política de niñez y  el Estado no 

garantizo la protección de estos niños-as en situación de calle, los dejo fuera en las medidas  adoptadas 

para enfrentar la pandemia, no hubo una clara atención por parte del Estado a esta población 

vulnerable, las ASFL que tiene albergues para niños-as en condición de calle no recibieron ninguna 

ayuda por parte del Estado, algunas si reconocieron que recibieron ayuda por parte de otras 

organizaciones y del sector privado, mas no del Estado. 

Abogan por políticas públicas incluyentes, presupuesto para esta población vulnerable, así como una 

mayor integración del conjunto de las ASFL que trabajan con niños-as en situación de calle. 

 

 


